

ARMAS MENOS LETALES:

Cañones de agua

AMNISTÍA
INTERNACIONAL



¿Qué son y cómo pueden utilizarse de forma legítima?

Los cañones de agua son utilizados a menudo por las fuerzas policiales de todo el mundo en el contexto de las reuniones públicas y pueden emplearse para dispersar a una multitud en casos de violencia generalizada contra personas que no puede contenerse de otro modo.

¿CÓMO FUNCIONAN LOS CAÑONES DE AGUA?

Son sistemas de bombeo de alta presión concebidos para lanzar chorros de agua contra personas. Puede fijarse una presión baja (simplemente para empapar a una persona, el modo “aguacero”), o alta con el fin de empujar a la gente con la potencia del chorro. También pueden servir para disparar pequeñas cantidades (“postas” o “balas”) de agua. En ocasiones, la policía los usa con aditivos tales como pintura para marcar (con el fin de identificar después a las personas) o con sustancias químicas irritantes.

EFFECTOS Y RIESGOS

Efectos justificados

- Incomodidad de quedar mojado/a.
- Dolor moderado.
- Hematomas leves.

Efectos y riesgos no justificados

- ✗ Lesiones sufridas al caer, resbalar en el suelo mojado o ser derribado/a por el chorro de agua, empujado/a contra objetos por la presión del chorro o golpeado/a por objetos sueltos que salen despedidos del suelo.
- ✗ Si se mezclan aditivos con el agua: irritación de la piel, los ojos o las vías respiratorias. Lesiones graves, incluso mortales:
 - Lesiones oculares o de la cabeza por el impacto directo sufrido, incluidas lesiones graves y pérdida permanente de la vista o incluso la muerte a causa de traumatismos craneales o lesiones cerebrales.
 - Hipotermia o congelación derivadas del hecho de quedar empapado/a en condiciones de frío.

¿CUÁNDO PUEDEN UTILIZARSE LOS CAÑONES DE AGUA DE FORMA LEGÍTIMA?

UMBRAL Y PROPÓSITO

- ✓ En modo de alta presión: Sólo en caso de violencia generalizada contra personas que no se puede seguir abordando con acciones dirigidas únicamente a quienes cometen los actos violentos; y sólo cuando la gente puede dispersarse con facilidad, puesto que el propósito es la dispersión de una multitud.
- ✓ En modo “aguacero”: De forma excepcional con fines de dispersión de una asamblea no violenta **sólo** si la dispersión como tal se ajusta al derecho y las normas internacionales de derechos humanos.

PROHIBICIONES

- ✗ En modo de alta presión: Cuando no se presentan actos de violencia, o éstos se presentan sólo de forma aislada (por el riesgo elevado de afectar igualmente a transeúntes y a quienes se manifiestan de forma pacífica) o simplemente para conseguir que se cumpla una orden de dispersión.
- ✗ No deben propinarse golpes de porra a personas que ya han caído al suelo o tratan de huir. Como medio de castigo.
- ✗ Con temperaturas especialmente frías, cuando el hecho de mojarse supone en sí mismo un grave riesgo para la salud.
- ✗ En modo “aguacero”: Cuando no hay justificación para dispersar, especialmente cuando la gente ejerce de forma legítima su derecho a la libertad de reunión pacífica.

¿CÓMO PUEDEN UTILIZARSE LOS CAÑONES DE AGUA DE FORMA LEGÍTIMA?

Así sí

- ✓ Tras dar una advertencia clara y dejar tiempo suficiente para que se cumpla la orden.
- ✓ Cuidadosamente controlados, desde la distancia correcta y con la potencia adecuada que se haya determinado para evitar un impacto demasiado fuerte.
- ✓ Tan pronto como la gente comienza a cumplir la orden (de dispersión o poner fin a la violencia), el uso del arma debe cesar.

Así no

- ✗ Apuntando a la cabeza.
- ✗ Con demasiada potencia de chorro en relación con la distancia.
- ✗ Disparando de forma aleatoria en diferentes direcciones.
- ✗ Mientras se hace avanzar al vehículo descuidadamente.

ARMAS QUE DEBEN PROHIBIRSE

- ✗ Cañones de agua del cuerpo de bomberos (no concebidos ni probados con fines de aplicación de la ley).
- ✗ Con sustancias químicas irritantes (la exposición incontrolable al agente químico irritante aumenta los riesgos para la salud), pintura para marcar (riesgo de estigmatización, hostigamiento o detención de personas no implicadas) o agua caliente (para provocar dolor).

LOS CAÑONES DE AGUA Y LAS PROTESTAS



Las asambleas pacíficas deben ser facilitadas:

- ✓ El despliegue y uso de un cañón de agua deben ponerse bajo el mando y control del alto mando que se encuentre a cargo de la situación general para garantizar un empleo seguro y adecuado.
- ✓ La policía puede utilizar cañones de agua en modo de alta presión **sólo en caso de violencia generalizada**, y no simplemente para dispersar a la gente o vencer la resistencia pasiva ante una orden (por ejemplo, que haya gente simplemente sentada en el suelo).
- ✗ Nunca debe usarse en modo “aguacero” si no hay justificación para dispersar, especialmente cuando la gente ejerce de forma legítima su derecho a la libertad de reunión pacífica.
- ✓ El vehículo debe tener especial cuidado cuando avanza y evitar accidentes causados por la alta velocidad; o cuando las personas han caído al suelo, debido a la fuerza del chorro o porque el suelo estaba mojado, o cuando salían corriendo.

LOS CAÑONES DE AGUA Y LOS NIÑOS Y NIÑAS



¡Se debe evitar el uso de cualquier arma contra niños y niñas!

Los niños y niñas tienen más probabilidades de sufrir lesiones y daños de mayor gravedad porque tienen un volumen menor de masa muscular, son más sensibles al dolor, y corren mayor peligro de resbalar o caer, o de sufrir trauma psicológico.

Las instrucciones deben incluir medidas de precaución especiales en relación con los niños y niñas, tales como que existe un mayor riesgo de acertar en la cabeza porque tienen el cuerpo más pequeño.

INSTRUCCIONES Y FORMACIÓN



Las autoridades deben proporcionar normas claras, instrucciones y formación sobre el uso adecuado de los cañones de agua. El uso de un cañón de agua en modo de chorro contra personas que se manifiestan pacíficamente debe prohibirse de forma explícita.

- ✓ El despliegue de cañones de agua sólo debe aprobarse después de un análisis exhaustivo para determinar si existe una necesidad operativa legítima para su despliegue que se ajuste al derecho internacional de los derechos humanos y las normas internacionales sobre el uso de la fuerza.
- ✓ Los vehículos de cañón de agua, como todas las armas empleadas por la policía, deben someterse a pruebas independientes y rigurosas para garantizar que son de uso seguro y adecuado en cumplimiento del derecho y las normas de derechos humanos; en el caso de los vehículos con cañón de agua, en relación con los distintos niveles de presión del agua, el campo de tiro y la precisión del chorro, así como la seguridad del vehículo (en relación con la observabilidad del entorno, la velocidad y la distancia de frenado). No deben utilizarse equipos que presenten un riesgo importante de causar lesiones o daños excesivos o injustificados por algún otro motivo.

- ✓ Los agentes policiales que manejan cañones de agua deben recibir instrucción y formación sobre la distancia adecuada y la potencia del chorro; sobre cómo apuntar con el chorro para evitar causar daños graves o innecesarias, o afectar innecesariamente a transeúntes, y sobre cómo conducir el vehículo para evitar accidentes.
- ✓ Sólo los agentes policiales certificados deben ser autorizados a manejar un vehículo con cañón de agua.
- ✓ Cada uso de un cañón de agua debe ser comunicado, y los funcionarios/as encargados/as de hacer cumplir la ley deben rendir cuentas por cada uso ilegítimo de esta arma.

MÁS INFORMACIÓN



- [Uso de la fuerza: Directrices para la aplicación de los Principios Básicos de la ONU sobre el Empleo de la Fuerza y de Armas de Fuego por los Funcionarios Encargados de Hacer Cumplir la Ley](#), de Amnistía, documento completo y [resumen](#)
- [Principios Básicos de la ONU sobre el Empleo de la Fuerza y de Armas de Fuego por los Funcionarios Encargados de Hacer Cumplir la Ley](#)
- Sitio web [Police and Human Rights Resources](#) de Amnistía (en inglés)

